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Введение.
Каждое поколение имеет своего кумира, его выдвигает эпоха, мода, степень образованности, уровень культуры. Кумиры часто сменяют друг друга. Но есть кумиры, которые всегда занимают особое место в сердце многих людей. Таким является А.С. Пушкин. Его стихи для меня были всегда самыми запоминающимися. Но теперь меня интересует не только творчество, но и личная жизнь поэта. Особенно семейная. Очень тяжело переживаешь дуэль и смерть Пушкина. Так хочется остановить дуэль, так хочется, чтобы Пушкин был жив. Кто виноват в том, что она состоялась? Какова степень вины тех, кто был рядом с ним? Какую роль сыграла Наталья Николаевна в этом роковом шаге?
Все эти вопросы возникали передо мной, и я решила найти на них ответ. Для этого я читала размышления пушкинистов, воспоминания современников, исследовала письма Пушкина, изучала биографию поэта.
Жизнь Пушкина до встречи с Натальей Гончаровой.

 Всеобъемлющее чувство Пушкина к Наталье Гончаровой  пришло к нему на рубеже нового перио​да его жизни – после возвращения из ссылки. Отошла в прошлое бурно прожитая моло​дость, настала пора зрелости. Жажда личного семейного счастья, стремление любить и быть любимым - вот какие чувства владели им в эти годы. Пушкин не знал до тех пор настоящей семейной жизни. Нерадостное детство, юность, проведенная в казенных стенах Лицея, годы ссылки, потом кочевая жизнь то в Москве, то в Петербурге, номepa гостиниц - и никогда своего дома...

До встречи с Натали он уже много испытал: разочарование в друзьях, встречи и расставания с женщинами. Одни были мимолетные, другие оставили глубокий след на сердце поэта. Одной из таких была встреча с Воронцовой Е.К.
Воронцов –  начальник Пушкина по Одессе, имя которого не забудется благодаря эпиграмме. 

Полумилорд, полукупец,

Полумудрец, полуневежда, 

Полуподлец, но есть надежда,

Что будет полным наконец.

А его жена бессмертна по-иному: Пушкин любил ее. Полька по отцу, графиня Елизавета Ксаверьевна Воронцова была русской по матери. Облик Воронцовой воскрешает ее портрет кисти английского художника Лауренса – лучшее из множества ее изображений.

Пушкин увидел ее впервые осенью 1823 года. Он жил в Одессе уже два месяца, числясь на службе в канцелярии графа Воронцова.

6 сентября приехала Елизавета Ксаверьевна. Вскоре состоялось знакомство с нею Пушкина.

Следами первых впечатлений от встреч являются его рисунки на полях черновой рукописи главы первой «Евгения Онегина». Потребность постигнуть лицо Воронцовой отвлекает поэта от работы. Осторожно, нащупывая линию, выводит он ее профиль. И тут же перечеркивает его – она не похожа. Их много на полях  рукописи. Он повторяет рисунок рядом, увереннее.  

Постоянно бывает Пушкин в доме у Воронцовых, среди ее гостей, ежедневно обедает у них. Впечатления от Воронцовой по-прежнему отлагаются в рисунках Пушкина. Ее облик  угадывается в женской фигуре, изображенной со спины. Ужин у Воронцовой 8 февраля знаменовал какой-то этап отношений Пушкина с нею. 

Как развивались отношения Пушкина с Воронцовой – неизвестно. Не раз случалось, что встречи прекращались. Так, вероятно, 12 марта выехал Пушкин в Кишинев – повидаться с Инзовым. Возвратился Пушкин в Одессу спустя три недели. Графини Воронцовой в городе он не застал. Прощание Пушкина с нею отозвалось в одном из самых совершенных созданий его лирики. Произошло это шесть лет спустя, во время трехмесячного пребывания в Болдине, когда он уже встретил и женился на Наталье Николаевне.


Продолжению романа не суждено было быть, потому что Воронцова была замужней женщиной.

Были в жизни Пушкина женщины и после Воронцовой, например Анна Керн. Но чувства к Воронцовой пока никто не мог затмить. А Пушкин уже шел к своему тридцатилетию. И поэт стал задумываться о семье. Вернувшись из ссылки, он ищет себе подругу жизни, видя ее то в А. Олениной, то в Е. Ушаковой, но эти попытки были неудачны. Впрочем Александр Сергеевич не особо расстраивался по этому поводу.  Зато подарил нам прекрасные стихи: «Я Вас любил». А между тем близился роковой день – Наталью Гончарову привезли в Москву.
 

Гончарова Наталья Николаевна

В тридцати верстах от Тамбова, при впадении реки Кариан в Цну, некогда находилось богатое родовое по​местье Загряжских, приходившихся близкими родственни​ками Наталье Ивановне Гончаровой, урожденной Загряж​ской, Это было «одно из лучших дворянских гнезд на Тамбовщине». Большой барский дом с колоннами стоял в пре​красном старинном парке. Здесь 27 августа 1812 года ро​дилась и была крещена в местной Знаменской церкви На​таша Гончарова, которой было суждено впоследствии стать женой великого русского поэта Александра Серге​евича Пушкина.

Война заставила семейство Гончаровых покинуть род​ные места в Калужской губернии и искать убежища в Ка​риане.

История семьи Гончаровых тесно связала со старинным русским городом Калугой. Еще в конце XVII века в числе калужских посадских людей    значились   «горшечники» —Иван Дементьевич Гончаров и его сын Абрам Иванович, имевшие небольшую гончарную лавку; отсюда, по-видимо​му, происходит и их фамилия.

Отношения свекра с невесткой были очень натянутыми, думается, в том виноваты обе стороны. Характер Натальи Ивановны был не из легких. Она, конечно, считала Афана​сия Николаевича виновником болезни мужа, вряд ли сдерживалась в своих высказываниях по этому поводу, и слухи о том доходили до старика Гончарова. Однако матери​альная зависимость от свекра заставляла ее поддерживать с ним видимость добрых отношений. Но и здесь возникали иногда взаимные упреки, Наталья Ивановна дважды получала довольно крупные наследства, и дед тогда пытался уменьшить сумму «пенсиона», что вызывало резкий протест невестки.

Вот в такой сложной обстановке прошло детство Натальи Николаевны. Арапова, знающая Наташу с детства, пишет, что Наталья Николаевна была «тихая и робкая по природе». Можно только удивляться, как она сохранила чистоту и мягкость своей натуры, но, несомненно, сохранила. Видимо, на «детской половине» царила совсем другая атмосфера: любимая ласковая гувернантка Томсон, братья и сестры, занятия с учителями— все это позволяло забывать на время тяже​лый характер матери и болезнь отца и давало возмож​ность предаваться обычным детским радостям и забавам. Вспомним, что Николай Афанасьевич, бывая в детской, улыбался на проказы Таши.

Летние каникулы, особенно в Ильицыне, были прекрас​ной отдушиной и для детей, и для Натальи Ивановны. Бо​гатое поместье позволяло ей отдыхать от забот и волнений, и она, несомненно, была ласковее с детьми.

Шли годы, и вот наступил период юности Наташи Гон​чаровой, когда она познакомилась с Александром Серге​евичем Пушкиным. Полюбила его, вышла замуж и навсег​да покинула родительский кров. 

Уже с юных лет Наталья Николаевна поражала своей необыкновенной красотой. Сохранились воспоминания о ней Надежды Михайловны Еропкиной. Дом ее отца сла​вился радушием и гостеприимством. Гончаровы были, ви​димо, довольно близко знакомы с Еропкиными. Надежда Михайловна — умная и образованная девушка; в годы юности Натальи Николаевны ей было двадцать лет, она могла хорошо помнить Наташу Гончарову, и ее записки представляют  значительный интерес для  характеристики будущей жены поэта. Следует отметить, что Надежда Михайловна являлась   двоюродной  сестрой друга Пушкина  Павла Воиновича Нащокина и встречалась с Пушкиным в 30-ые годы в Москве.

Приведем некоторые выдержки из её воспоминаний. «Наталья Николаевна сыграла слишком видную роль в жизни Пушкина, чтобы можно было  обойти ее молчани​ем. Многие считают её даже виновницей преждевременной ею кончины, что, впрочем, совершенно несправедливо... Я хорошо знала Наташу Гончарову, но более дружна бы​ла она с сестрой моей Дарьей Михайловной. Натали еще девочкой-подростком отличалась редкой красотой. Выво​зить ее стали очень рано, и она всегда окружена была роем поклонников и воздыхателей. Участвовала она и в пре​лестных живых картинах, поставленных у генерал-губер​натора кн. Голицына, и вызывала всеобщее восхищение. Место первой красавицы Москвы осталось за нею.
Наташа была действительно прекрасна, и я всегда вос​хищалась ею. Воспитание в деревне на чистом воздухе ос​тавило ей в наследство цветущее здоровье. Сильная, лов​кая, она была необыкновенно пропорционально сложена, отчего и каждое движение ее было преисполнено грации. Глаза добрые, веселые, с подзадоривающим огоньком из-под длинных бархатных ресниц. Но покров стыдливой скромности всегда вовремя останавливал слишком рез​кие порывы. Но главную прелесть Натали составляли отсутствие всякого жеманства и естественность. Боль​шинство считало ее кокеткой, но обвинение это несправед​ливо». Такой ее впервые увидел Пушкин.
Встреча с Натальей.

Наташа Гончарова явилась в своей семье уди​вительным самородком. Пушкина пленила в ней ее нео​бычайная красота и не менее, вероятно, и прелестная ма​нера держать себя, которую он так ценил.

Гончарова была прекрасна, это бесспорно, -- только красивая внешность не так привлекла бы поэта. Ее отличало какое-то необыкновенное обаяние, и не случайно тонкий знаток человеческой души Пушкин в посвященном ей сти​хотворении «Мадонна» называет ее «чистейшей прелести чистейший образец».

История взаимоотношений Пушкиных и Гончаровых начинается с того момента, когда Александр Сергеевич в 1828 году впервые увидел прекрасную шестнадцатилетнюю Наташу Гончарову, и беззаветно, страстно полюбил ее. Это известно всем. Но мало кто знает, что связи семей Пушкиных и Гончаровых имеют давнюю историю, что предки их были знакомы, а может  быть даже и дружны еще в середине XVIII  века! А между тем это так.

Пушкин встретил Натали Гончарову в декабре 1828 года. «Когда я  увидел ее в первый раз,— писал он позднее Наталье Ивановне,- красоту ее едва начинали замечать в свете. Я полюбил ее, голова у меня закружилась».

История сватовства.

 Уже в конце апреля 1829 года Пушкин делает предложение через Толстого-Американца. Ответ матери неопределён: и не согласие, и вместе с тем не отказ - дочь еще лишком молода.

«На  коленях,  проливая  слезы   благодарности,  должен был бы я писать вам теперь, после того как граф Толстой передал мне ваш ответ: этот ответ — не отказ, вы позволя​ете мне надеяться. Не обвиняйте меня в неблагодарности, если я все еще ропщу, если к чувству счастья примеши​ваются еще печаль и горечь; мне понятна осторожность и нежная заботливость матери!—Но извините нетерпение сердца больного и опьяненного счастьем. Я сейчас уезжаю и в глубине своей души увожу образ небесного существа, обязанного вам жизнью...» — писал Пушкин Наталье Ива​новне 1 мая 1829 года.

Куда же и почему уехал поэт? Об этом мы узнаем из более позднего его письма.

«Ваш ответ, при всей его неопределенности, на мгно​вение свел меня с ума, в ту же ночь я уехал в армию; вы спросите меня — зачем? Клянусь вам, не знаю, но какая то непроизвольная тоска гнала меня из Москвы; я бы не мог вынести ни вашего, ни ее присутствия. Я вам писал; надеялся, ждал ответа — он не приходил. Заблуждения моей ранней молодости представились моему воображе​нию; они были слишком тяжки и сами по себе, а клевета их еще усилила; молва о них, к несчастью, широко рас​пространилась. Вы могли ей поверить; я не смел жало​ваться на это, но приходил в отчаяние» (5 апреля 1830 го​да).

Пушкин лишь на минуту поверил в то, что ответ На​тальи Ивановны не лишает его надежды, но тотчас же эта надежда сменилась отчаянием, и он уезжает на Кавказ в действующую армию генерала Паскевича, где тогда шла война с Турцией. Не получая ответа от матери любимой девушки, он искал забвения в сильных ощущениях, бро​сался в гущу сражений, быть может, искал смерти... В конце концов Паскевич, не желая брать на себя ответ​ственность, предложил ему вернуться в Россию. Перед отъездом Пушкин нанес визит генералу, который подарил ему турецкую саблю с надписью на клинке: «Арзрум, 18 июля 1829 года».

Но поэт не решался прямо поехать в Москву; он про​был некоторое время в Тифлисе, на Северном Кавказе, и только в конце сентября вернулся в Москву. И здесь его мрачные предчувствия оправдались: он встретил холодный приём у Гончаровых.«Сколько мук ожидало меня по возвращении,- писал Пушкин в том же письме от 5 апреля. -Ваше молчание, Ваша холодность, тот рассеянный и невнимательный вид, которым встретила меня м-ль Натали...У меня не хватало мужества объясниться, и я уехал в Петербург в полном отчаянии». 

В особенности, вероятно, пугала  мать Натальи политическая   неблагонадежность поэта: недовольство правительства его произведениями, обличавшими деспотизм и крепостничество. Не могло ее не беспокоить, конечно, и материальное положение жениха: он был беден. Прекрасно понимая, как необыкновенно красива Натали, мать, вероятно, считала, то ее  младшая дочь  может сделать блестящую партию, выйти  замуж  за  богатого  человека.  Подобный  брак  мог бы поправить дела Гончаровых. 

Но весной 1830 года он неожиданно получает через знакомого, приехавшего из Москвы, привет от Гончаровых. Увидев в этом завуалированное приглашение вернуться, поэт, как на крыльях, полетел в Москву. В начале апреля он сделал предложение вторично, и на этот раз оно было принято.

В одной из черновых тетрадей Пушкина есть отрывок заглавия, только с надписью сверху: «с французского». Все исследователи сходятся на том, что отрывок автобиографичен, и с этим  можно   согласиться. Не желая   доверять свои чувства постороннему, Пушкин написал «с фран​цузского» и заменил имя любимой девушки.

«Участь моя решена. Я женюсь. Та, которую любил я целые два года, которую везде первую отыскивали глаза мои, с которой встреча казалась мне блаженством, боже мой — она... почти моя. Ожидание решительного ответа бы​ло самым болезненным чувством жизни моей... Если мне откажут, думал я, поеду в чужие края,— и уже вообра​жал себя на пироскафе...

В эту минуту подали мне записку: ответ на мое пись​мо. Отец невесты моей ласково звал меня к себе... Нет со​мнения, предложение мое принято. Наденька, мой ан​гел,—она моя!.. Все печальные сомнения исчезли перед этой райской мыслью. Бросаюсь в карету, скачу — вот их дом... Отец и мать сидели в гостиной. Отец встретил ме​ня с распростертыми объятиями. Он вынул из кармана пла​ток, он хотел заплакать, но не мог и решился высморкать​ся. У матери глаза были красны. Позвали Наденьку — она вошла бледная, неловкая. Отец вышел и вынес обра​за... Нас благословили».

Почему такая перемена, почему Наталья Ивановна, наконец, решилась дать согласие на этот брак? Полагаем, что во время отсутствия Пушкина Наталья Николаевна сумела побороть сопротивление матери и, если судить по приведенному отрывку «Участь моя решена», при содей​ствии Николая Афанасьевича. Безграничная любовь Алек​сандра Сергеевича к его дочери тронула отцовское сердце, понял он, что и она полюбила поэта, и сделал все воз​можное, чтобы убедить Наталью Ивановну не мешать их счастью.

Знакомая Гончаровых Н. П. Озерова писала: «Утвер​ждают, что Гончарова-мать сильно противилась браку своей дочери, но что молодая девушка ее склонила. Она ка​жется очень увлеченной своим женихом».

Пушкину в период сватовства казалось, что он, «пото​мок негров безобразный», как говорил он о себе, не может понравиться молодой девушке. Его мучили сомнения: бу​дет ли с ним счастлива юная красавица, не пожалеет ли она когда-нибудь, что вышла за него замуж, не сделала ли бы лучшей партии.

Мнения современников о внешности Пушкина противо​речивы. Они зависят от личности говорящего, от его от ношения к поэту. Черты лица Пушкина не были красивы​ми в общепринятом смысле, но необыкновенная одухотво​ренность лица и сильные чувства, переживаемые им, дела​ли его прекрасным. Особенно хороши были, но словам родственника М. В. Юзефовича, глаза поэта — велико​лепные, большие, ясные, «в которых, казалось, отражалось все прекрасное  в природе».Ослепительная белозубая улыбка  и  вьющиеся   каштановые   волосы   дополняли  его увлекательную внешность. Когда Пушкин хотел понра​виться женщине, он был обаятелен. И мы знаем, как много женщин — и каких!— увлекались поэтом. Что же удиви​тельного  в том,  что  увлеклась  им  и  Наташа  Гончарова.

И не только увлеклась, а полюбила глубоко за его прек​расную душу, за необыкновенную доброту, столь свой​ственную и ей самой.

Нет сомнения также, что сестры Гончаровы с востор​гом читали «Евгения Онегина», стихи и прозу Пушкина,  Наташа не могла не гордиться тем, что первый поэт России именно ее выбрал себе в жены... И Наталья Ни​колаевна отнеслась к браку со всей серьезностью. Впос​ледствии она писала:

«...Можно быть счастливой и  будучи не замужем, ко​нечно, но что бы ни говорили — это значило бы пройти мимо своего призвания». «...Замужество прежде всего не так легко делается, и потом — нельзя смотреть на него как на забаву и связывать его с мыслью о свободе ...это серьёзная обязанность, и надо делать свой выбор в высшей степени рассудительно. Союз двух сердец — это величайшее счастье на з е м л е». И это действительно был союз двух сердец, основанный на взаимной и глубокой любви.

Получив согласие Натали и Натальи Ивановны, Пуш​кин пишет родителям, извещая их о своей женитьбе. Сох​ранилось черновое письмо к ним, предположительно дати​руемое 6—11 апреля 1830 года. Вот это письмо, а также ответ Сергея Львовича и Надежды Осиповны.

«Мои горячо любимые родители, обращаюсь к вам в минуту, которая определит мою судьбу на всю остальную жизнь. Я намерен жениться на молодой девушке, которую люблю уже год — м-ль Натали Гончаровой. Я получил ее согласие, а также и согласие ее матери. Прошу Вашего благословения, не как пустой формальности, но с внут​ренним убеждением, что это благословение необходимо для моего благополучия — и да будет вторая половина моего существования более для Вас утешительна, чем моя пе​чальная молодость. (Состояние г-жи Гончаровой сильно расстроено)  и находится отчасти в зависимости от состояния её свёкра. Это является единственным препятствием моему счастью. У меня нет сил даже и помыслить от него отказаться. Мне гораздо легче надеяться на то, что Вы придёте мне на помощь. Заклинаю вас, напишите мне, что вы можете сделать для (…)».

«16 апреля 1830 г.

Тысячу, тысячу раз да будет благословен вчерашний день, дорогой Александр, когда мы получили от тебя пись​мо. Оно преисполнило меня чувством радости и благодар​ности. Да, друг мой. Это самое подходящее выражение. Давно уже слезы, пролитые при его чтении, не приносили мне такой отрады. Да благословит небо тебя и твою милую подругу жизни, которая составит твое счастье. — Я хотел бы написать ей, но покуда еще не решаюсь, из боязни, что не имею на это права. С большим чем когда бы то ни было нетерпением ожидаю я Льва, чтобы поговорить с ним о те​бе или чтобы он о тебе мне рассказал. Оленька как раз была у нас, когда принесли твое письмо. Ты легко можешь представить себе, какое впечатление произвело это на нее...

Перейдем, мой добрый друг, к поставленному тобою вопросу о том, что я могу дать тебе. Положение моих дел тебе известно. — Правда, у меня есть тысяча душ кресть​ян, но две трети моих земель заложены в Опекунском со​вете. — Я выдаю Оленьке около 4000 руб. в год. От до​ставшейся мне по разделу от покойного брата земли у ме​ня осталось незаложенных 200 душ крестьян, — пока отдаю их в твое полное распоряжение. Они могут доставить 4000 руб. годового дохода, а со временем, быть может, дадут и больше.

Милый друг! Я жду твоего ответа с таким  же нетерпением, какое мог бы испытывать ты в ожидании подтверж​дения своего счастья из уст самой м-ль Гончаровой, ибо я счастлив лишь вашим счастьем, горд лишь вашими успе​хами и спокоен только тогда, когда предполагаю, что вы спокойны. Прощай! Да благословит тебя небо, каждоднев​но молюсь и буду молиться о том, чтобы оно даровало тебе счастье. Нежно обнимаю тебя и прошу, если ты сочтёшь это уместным, засвидетельствовать м-ль Гончаровой мою очень, очень нежную дружбу.

Навеки твой отец и  друг Сергей  Пушкин».

 Приписка Надежды Осиповны Пушкиной.

«Твое письмо, дорогой Александр, преисполнило меня радости, да благословит тебя небо, мой добрый друг, да будут услышаны молитвы, которые я воссылаю к нему, моля о твоем счастье, сердце мое переполнено, я не могу выразить всего того, что чувствую. Мне хотелось бы за​ключить тебя в свои объятия, благословить, сказать тебе вслух, до какой степени жизнь моя связана с твоим благо​получием. Будь уверен, что если все закончится согласно твоим желаниям, м-ль Гончарова станет мне так же дорога, как вы все, мои родные дети. С нетерпением жду Льва, что​бы поговорить с ним о тебе. Мы немедленно приехали бы в Москву, если бы это зависело только от нас. Нежно обни​маю тебя».

Как мы видим, отношение стариков Пушкиных было вполне благожелательным. Может быть, действительно они надеялись, что женитьба сына благотворно скажется на его дальнейшей судьбе и будет для них более «утешительна», нежели его бурная молодость, принесшая им так много тя​желых переживаний.

В те времена при женитьбе сына или замужестве доче​ри родители, имевшие поместья, обычно выделяли им в потомственное владение какое-либо из них, в той или иной степени обеспечивая будущее семьи. Сергей Львович вы​делил сыну часть Болдина, хотя, правда, только в пожиз​ненное владение.

Иначе обстояло дело с Гончаровыми. Получив согласие матери, Наталья Николаевна просила у главы семьи Гон​чаровых Афанасия Николаевича разрешения на брак с Пушкиным. И до него, очевидно, дошли какие-то неблаго​приятные слухи о женихе внучки, поэтому она спешит рас​сеять сомнения деда.

«Сего 5 майя 1830 года.

Любезный дедушка! Узнав через Золотарева сомнения ваши, спешу опровергнуть оные и уверить вас, что все то, что сделала Маминька, было согласно с моими чувствами и желаниями. Я с прискорбием узнала те худые мнения, которые вам о нем внушают, и умоляю вас по любви вашей ко мне не верить оным, потому что они суть не что иное, как лишь низкая клевета. В надежде, любезный дедушка, что все ваши сомнения исчезнут при получении сего письма и что вы согласитесь составить мое щастие, целую ручки ваши и остаюсь на всегда покорная внучка ваша

Наталья Гончарова».

Шестого мая состоялась помолвка, и в том же месяце предпо​лагалось сыграть свадьбу.

Теперь Пушкину предстояло нанести визит деду, позна​комиться с ним. Видимо, в середине мая в Полотняный За​вод поехали Наталья Ивановна и все три дочери. Во вся​ком случае, достоверно, что Наталья Николаевна была уже там, когда в двадцатых числах приехал Пушкин. Пробыл он в гостях у Афанасия Николаевича дня три. Надо пола​гать, возникал вопрос и о приданом, дед обещал не обидеть внучку.

Жених и невеста, несомненно, много гуляли по велико​лепному гончаровскому парку. Эти дни сблизили их еще больше. Сохранилось интересное тому свидетельство В. П. Безобразова, ездившего в Полотняный Завод в мае 1880 года. В письме к Я. К. Гроту он пишет:

«Я читал в альбоме стихи Пушкина к своей невесте и ее ответ — также в стихах. По содержанию весь этот разговор в альбоме имеет характер взаимного объяснения в любви». Альбом, увы, не сохранился, и остается только сожалеть, что Безобразов не переписал эти стихи для Грота.

Получив «благословение» деда, Пушкин уехал в Москву, а Наталья Ивановна с дочерьми осталась на некоторое время в Заводе. Казалось бы, теперь ничто не препятство​вало браку.


Сохранилось черновое письмо Александра Сергеевича к невесте, которое он написал тотчас по возвращении в Москву.

«Итак, я в Москве, — такой печальной и скучной, когда вас там нет. У меня не хватило духу проехать по Никит​ской, еще менее — пойти узнать новости у Агра. Вы не можете себе представить, какую тоску вызывает во мне ваше отсутствие. Я раскаиваюсь в том, что покинул Завод - все мои страхи возобновляются, еще более силь​ные и мрачные. Мне хотелось бы надеяться, что это письмо уже не застанет вас в Заводе. — Я отсчитываю минуты, ко​торые отделяют меня or вас». 

Было это письмо отправлено или не нет, мы не знаем. Но предчувствие не обмануло Пушкина. Возник вопрос о при​даном, занимавший важное место в переговорах будущей тещи с женихом, испортивший много крови поэту и не paз ставивший под сомнение возможность этого брака вообще: выдать дочь замуж без приданого Наталья Ивановна не соглашалась. Как мы уже говорили, она имела собственное состояние, но всячески оберегала его от посяга​тельств всех членов семьи. Принадлежавшее ей поместье Ярополец в Московской губернии было заложено, хозяй​ничать она, очевидно, не умела и доходов получала мало. Однако все же обещала выделить дочери часть Яропольца. Впервые об этом ее намерении стало известно из новонайденного  письма Пушкина к Дмитрию Гончарову, ко​торое  приведем далее. Но Наталья Ивановна рассчи​тывала «выжать» приданое с деда.

К свадьбе она сделала дочери «подарок»: залоговую квитанцию на бриллианты. Вероятно, те самые, что в свое время подарила ей императрица. Сумма залога, видимо, была немалая, и Наталья Ивановна решила не выкупать
их, а предоставить это Пушкину. И приличия соблюдены, и расходов никаких! В одном из приведенных нами писем Пушкин пишет, что ему никак не удается это сделать — нет денег.


Кроме майората, в который входили калужские фабри​ки и некоторые поместья, почти все остальное Афанасий Николаевич заложил и перезаложил. Получаемые с пред​приятий и имений доходы уходили на уплату процентов по закладным и безрассудно широкий образ жизни главы гончаровского дома, совершенно не думавшего о том, что он оставит потомкам.

Началась переписка между Афанасием Николаевичем и Пушкиным.

Поверенный Пушкина ездил в Полотняный Завод, но «способа сокрушить сию крепость» не нашел. Дело в том, что Афанасий Николаевич предполагал дать в приданое трем внучкам имение Катунки Нижегородской губернии. По тому времени оно оценивалось в значительную сум​му— 112 тысяч рублей, но на нем лежал огромный долг Опекунскому совету, почти в 186 тысяч, то есть превы​шавший стоимость самого имения! Получив треть поместья, Наталья Николаевна должна была бы выплачивать и третью часть долга казне — таково было условие.

Далее возникло еще одно затруднение: законным на​следником Афанасия Николаевича был его сын Николай Афанасьевич, и дед, по-видимому, не мог, минуя его, дать дарственную внучке. Поэтому, очевидно, он предложил Пушкину взять на себя только управление имением, на что тот, конечно, не мог согласиться.

Пушкин писал деду, чтобы он дал Наталье Николаевне доверенность на получение доходов с выделяемой ей трети имения и заемное письмо.

 В архиве Гончаровых хранит​ся черновик этого документа (сумма не указана). Но тем дело и кончилось, никакого заемного письма не оформили, и ясно одно: дед ничего не сделал для своей любимой внуч​ки Ташиньки.

Не желая поступаться ни имениями, ни деньгами, Афанасий Николаевич придумал своеобразный «выход» из создавшегося положения. В семействе Гончаровых давно хранилась медная статуя Екатерины II, в свое время зака​занная еще Афанасием Абрамовичем в Германии, чтобы установить ее в Полотняном Заводе в ознаменование посе​щения его императрицей. Однако статуя получилась неудачной и долгие годы лежала в подвалах гончаровского дома. «Оборотистый» дед решил поручить Пушкину ее продать и вырученные деньги взять в качестве приданого! Статую перевезли в Петербург, но при жизни Пушкина она так и не была продана.

В половине июля Пушкин уезжает в Петербург. Нужно было получить от отца доверенность на ведение дел по болдинскому поместью, часть которого Сергей Львович выделил ему перед свадьбой.

Пушкин просит отца обратиться с письмом к деду На​тальи Николаевны. О существовании этого письма извест​но давно. В письме к невесте (около 29 июля) из Петер​бурга он сообщает, что по его просьбе Сергей Львович на​писал Афанасию Николаевичу. Но в архиве Гончаровых письма не оказалось. И только недавно оно было опубли​ковано В. Сабининым и Н. Сангиной: хранилось у по​томков А. А. Векстерна, одного из первых биографов Пуш​кина начала нашего века. Вот оно.

«Милостивый государь Афанасий Николаевич!

Почитая сына моего совершенно счастливым, входя в почтеннейшее семейство ваше, и принимая по любви мо​ей к нему живейшее в сем участие, за обязанность постав​ляю поручить себя в благосклонное внимание ваше как первого виновника его благополучия. Счастливым почту и себя, когда буду иметь случай лично принести вам за него признательность и уверить в искреннем почитании и преданности, с каковыми честь имею пребыть Милостивый Го​сударь

Ваш покорнейший слуга Сергей Пушкин.

 С. Петербург Июля 20 дня 1830 года.

Позвольте и мне, Милостивый Государь, вместе с му​жем моем поручить себя в благосклонность вашу и изъ​явить вам благодарность мою за моего сына, почитая его совершенно счастливым. При засвидетельствовании вам искреннего почтения честь имею пребыть, Милостивый Государь,
                                                                                                Покорнейшая Ваша

                                                                                                Надежда Пушкина».

В письме к Наталье Николаевне Пушкин упоминает только об отце, а мы находим и приписку Надежды Оси​повны. И отец и мать «почитают сына своего совершенно счастливым». Но именно неуверенность в том, что свадьба состоится, заставила Пушкина просить родителей написать Афанасию Николаевичу. Ему казалось, что это в высшей степени любезное и почтительное письмо закрепит шаткое согласие на брак со стороны Гончаровых. Полагаем, что старик Гончаров в полной мере оценил его. 20 ав​густа в семье Пушкиных произошло печальное событие: умер дядя, Василий Львович. Предстоял траур на полтора месяца. И Пушкин,  крайне расстроенный тем, что свадьба опять откладывается, в конце августа уезжает в Болдино хлопотать  о том, чтобы его ввели во владение частью имения, выделенной ему отцом. Перед отъездом у него было бурное объяснение с Натальей Ивановной, вероятно, опять по поводу  приданого.

Я уезжал в Нижний, - писал   Пушкин    Натали, - не зная, что меня ждёт в будущем. Если Ваша матушка решила расторгнуть  нашу  помолвку, а вы решили повиноваться ей,-  подпишусь под всеми предлогами, какие ей угодно будет выставить, даже если они будут так же осно​вательны, как сцепа, устроенная ею мне вчера, и как ос​корбления, которыми ей угодно меня осыпать. Быть может, она права, а не прав был я, на мгновение, поверив, что сча​стье создано для меня. Во всяком случае, вы совершенно свободны, что же касается меня, то заверяю вас честным словом, что буду принадлежать только вам, или никогда не женюсь».

Много лет спустя Наталья Николаевна рассказывала П. В. Анненкову, что «свадьба их беспрестанно была на во​лоске от ссор жениха с тещей, у которой от сумасшествия мужа и неприятностей семейных характер испортился. Пушкин ей не уступал и, когда она говорила ему, что он должен помнить, что вступает в ее семейство, отвечал: «Это дело вашей дочери,— я на ней хочу жениться.  Неожиданно в России началась эпидемия холеры, и ка​рантин задержал Пушкина в Болдине на целых три меся​ца. Знаменитая болдинская осень — один из самых плодо​творных периодов в жизни поэта.

Еще до поездки в Болдино 31 августа он писал Плетне​ву: «Еду в деревню. Бог весть буду ли там иметь время за​ниматься, и будет ли душевное спокойствие, без которого ничего не произведешь...»

Письмо Натали, которая уверяла его в своей любви и звала поскорее вернуться в Москву, вернуло ему необходи​мое спокойствие.

Трудно себе представить этот необыкновенный творче​ский подъем! Это был переломный период в жизни поэта. Уходила в прошлое первая молодость, бурно и не всегда счастливо прожитая, наступала пора зрелости. Пришла любовь, настоящая, единственная, и вот на пороге гряду​щего счастья все душевные и творческие силы слились в единый титанический творческий порыв.

Письма Натали поддерживали в нем уверенность в ее любви.

«...Наша свадьба точно бежит от меня; и эта чума с ее карантинами — не отвратительнейшая ли это насмешка, ка​кую только могла придумать судьба? Мой ангел, ваша лю​бовь— единственная вещь на свете, которая мешает мне повеситься на воротах моего печального замка. ...Не ли​шайте меня этой любви и верьте, что в ней все мое сча​стье».    По приезде в Москву,- Пушкин заложил Кистенево, по​лучил 38 тысяч, из которых, как он пишет Плетневу, 11 тысяч дав в долг Наталье Ивановне на приданое, 10 тысяч - П. В. Нащокину (тоже в долг) и 17 тысяч оставил «на обзаведение и житие годичное». Свадьба была назначена на февраль.

10 февраля 1831 года Пушкин писал Н.И. Кривцову: «Посылаю тебе, милый друг, любимое мое сочинение. Ты некогда баловал первые мои опыты – будь благосклонен и к произведениям более зрелым. Что ты делаешь в своем уединении? Нынешней осенью был я недалеко от тебя. Мне брюхом хотелось с тобой увидаться и поболтать о старине – карантины мне помешали. Таким образом, Бог ведает, когда и где судьба сведет нас опять. Мы не так -то легки на подъем. Ты без ноги, а я женат. Женат – или почти. Все, чтобы ты мог сказать мне в пользу холостой жизни и против женитьбы, все уже мною передумано. Я хладнокровно взвесил выгоды и невыгоды состояния, мною избираемого. Молодость моя прошла шумно и бесплодно. До сих пор я жил иначе, как обыкновенно живут. Счастья мне не было. Счастье можно найти лишь в проторенных дорогах. Мне за тридцать лет. В тридцать лет люди обыкновенно женятся – я поступаю, как люди, и, вероятно, не буду в этом раскаиваться. К тому же я женюсь без упоения, без ребяческого очарования».

Свадьба.

Наконец, 18 февраля 1831 года в церкви Вознесения, что у Никитских ворот, Пушкин и Натали были обвен​чаны.....

Поэт был счастлив, вводя в свой дом - впервые в жиз​ни у него появился свой дом! — молодую красавицу жену. Лучше всего его чувства к Наталье Николаевне выражены в прекрасном стихотворении «Мадонна».

 «Я женат и счастлив, - читаем мы в ответном письме Пушкина к другу от 24 февраля, - одно желание мое, чтоб ничего в жизни моей не изменилось - лучшего не дождусь. Это состояние для меня так ново, что кажется я переро​дился».   

Семейная жизнь.

В середине мая Пушкины выехали из Москвы.

По приезде в Петербург Пушкины остановились на не​сколько дней в гостинице Демута а затем переехали в Царское Село. А Наталья Николаевна? Можно легко себе представить ее радостные чувства: она впервые освободилась от придирчивой опеки матери, ее постоянного вмешательства в их жизнь, надоедливых назиданий. Впервые была хозяйкой в доме мужа, которого, по выражению Дмитрия Николаевича, обожала. Царскосельские парки привели в восхищение. Ежедневно супруги совершали там прогулки,  Пушкин делился с  женой своими воспоминаниями о Лицее. Вечерами их посещали друзья поэта. 

«...Четвертого дни воспользовался снятием карантина в Царском Селе, чтобы повидаться с Ташей, - писал 24 сентября 1831 года Гончаров деду Афанасию Николаевичу. — Я видел также Александра Сер​геевича;  между ими царствует большая дружба и согласие; Таша обожает своего мужа, который также ее любит; дай бог, чтоб их блаженство и впредь не нарушилось. Они думают переехать в Петербург в Октябре; а между тем ищут квартиры».

«А женка Пушкина очень милое творение. Лучше не скажешь! И он с нею мне весьма нравится. Я более и более за него радуюсь тому, что он женат. И душа, и жизнь, и поэзия в выигрыше», — писал Жуковский князю Вяземскому и А. И. Тургеневу.

Застенчивая,    скромная  Наталья  Николаевна  не стремилась бывать в свете, но красота очаровательной молодой  женщины  произвела  впечатление на императорскую чету, захотевшую видеть ее при дворе.

 В середине октября Пушкины покинули Царское Село и поселились в Петербурге. За сравнительно короткий период совместной жизни, шесть лет, в течение которых Пушкины старались не разлучаться, но Александр Сергеевич вынужден был покидать семью. И тогда супруги вели переписку. Наибольшее   количество    писем - 64 - было написано им  к жене. Наталье Николаевне, он писал свободно и непринужденно. 

Но в данный момент для нас главное в них - образ Натальи Николаевны. Давно утвердившееся мнение о жене поэта как о бездушной светской красавице при внима​тельном и беспристрастном чтении писем Пушкина сменя​ется совсем другим: Наталья Николаевна предстает перед нами как самый близкий ему человек, с которым можно поделиться своими сокровенными мыслями и который все поймет.   


Приведем несколько выдержек из писем Пушкина.

«Здравствуй, женка мой ангел. Не сердись, что треть​его дня написал я тебе только три строчки; мочи не было, так устал. Видел я Вяземских, Мещерских, Дмитриева, Тургенева, Чадаева, Горчакова, Д. Давыдова. Все тебе кланяются; очень расспрашивают о тебе, о твоих успехах; я поясняю сплетни, а сплетен много. Надеюсь увидеть тебя недели через две; тоска без Тебя, к тому же с тех пор как я тебя оставил, мне все что-то страшно за тебя. Душа моя, женка моя, ангел мой! Сде​лай мне такую милость: ходи 2 часа в сутки по комнате, и побереги себя. Вели брату смотреть за собой и воли не давать. 

Пушкин оставил жену беременной на третьем месяце и, как видно из писем, очень волновался. Нащокин рассказы​вал, что, когда Пушкин получал от Натальи Николаевны письма, он радостно бегал по комнате и целовал их.

Поэт встречается с друзьями, которые живо интересуются Натальей Николаевной. Какие-тo петербургские сплетни о его жене уже дошли до Москвы, и он их опро​вергает.

Совершенно естественна и понятна застенчивость и скромность молодой жены поэта: ей было всего 19 лет, и она впервые появилась в великосветском обществе.

Молчаливость и сдержанность Пушкиной в обществе, ве​роятно, можно объяснить свойствами ее характера. Много лет спустя, уже после смерти поэта, Наталья Николаевна писала о себе: «...Несмотря на то, что я окружена забота​ми и привязанностью всей моей семьи, иногда такая тоска охватывает меня, что я чувствую потребность в молитве... Тогда я снова обретаю душевное спокойствие, которое ча​сто раньше принимали за холодность и в ней меня упре​кали. Что поделаешь? У сердца есть своя стыдливость. Поз​волить читать свои чувства мне кажется профанацией. Только бог и немногие избранные имеют ключ от моего сердца».

А вот еще отзыв, принадлежащий А, И, Куприну:

«Есть будто бы письмо, говорящее с несомненностью о том, что разговоры о легкомысленном поведении его жены не были безосновательны. Мне это жалко и больно... Я хотел   бы представить женщину,   которую любил Пуш​кин, во   всей полноте   счастья обладания   таким   челове​ком!».
Нам думается, что эти проникновенные слова, сказан​ные с такой теплотой и искренностью, не нуждаются в ком​ментариях. Куприн словно заглядывал в будущее, когда жена поэта будет оправдана и завет Пушкина потомкам — «Она ни в чем не виновата» — будет подтвержден докумен​тально. В конце зимы 1832 Наталья Николаевна уже выезжала мало. 19 мая родилась дочь Мария.
После смерти Афанасия Николаевича у Натальи Ивановны оказались на руках заемные письма на сумму 100 тысяч рублей, полученные ею от свекра, вероятно, для обеспечения внуков. Она продала эти векселя гвардии по​ручику Василию Павловичу Ртищеву за 60 тысяч налич​ными. 

Как мы видим, свои денежные дела Наталья Иванов​на устраивать умела. Но делиться деньгами она не хотела и жила в доме Пушкина. Часто упрекала дочь за неумение вести хозяйство. «Беспорядки в доме» понятн:ы: Наталье Николаевне двадцать лет. Она впервые осталась одна без мужа, не имея никакого опыта ведения хозяйства. Слуги пользовались ее мягким характером. Все это прекрасно знал Пушкин и по приезде вынужден был принимать энергичные меры. Квартиру Пушкины поменяли, мы полагаем, в связи с ожи​даемым прибавлением семейства. Постепенно молодая хо​зяйка входит в курс домашних дел.

«Еще одна просьба. Маминька мне передала через Ваню, что гораздо лучше было бы мне иметь четырехместное лан​до вместо коляски, и так как я согласилась на это без ма​лейших колебаний, я ей тотчас же написала, и тебе сей​час об этом говорю, с тем чтобы просить тебя уладить это дело, и, если возможно, прислать мне его к Пасхе. Да по​жалуйста, чтоб ландо был новомодный и красивый, ради бога постарайся, а я со своей сто​роны постараюсь тебя сосватать за X... Я боюсь, однако, что это письмо не застанет тебя в Заводе, тогда прощай мой ландо к Пасхе, но все же я надеюсь, что Ма​минька сделает это несмотря на твое отсутствие.»
Март 1833 года... Наталье Николаевне 21 год, она ждет второго ребенка. У нее разные хозяйственные заботы. По​купка лошади (вероятно, для Дмитрия Николаевича), о чем не следует говорить «господину и    повелителю», то    есть Пушкину. (Это, конечно, шутка, но вместе с тем и призна​ние властности характера мужа.) И замена коляски более вместительным ландо, на покупку его у Пушкиных денег нет. В Полотняном Заводе было много экипажей и свои каретные мастера. Нанимать извозчика в те времена стои​ло дорого, примерно 20 рублей в день, иначе говоря, свыше 7 тысяч в год. Поэтому имели своих лошадей и держали кучера. Маленького «пажа» — мальчика для посылок — тоже выписывали с Завода: так дешевле, чем нанимать в Петербурге. Наталья Николаевна прекрасно понимает ма​териальные затруднения семьи и старается сократить рас​ходы.

Весною 1833 года Пушкины вновь сняли дачу на Черной речке и вскоре переехали туда. 6 июля Наталья Николаев​на родила там сына, которого в честь отца назвали Алек​сандром. Наталья Ивановна, видимо, была обрадована рождени​ем внука и даже послала дочери в подарок 1000 рублей. Учитывая ее скупость, этот жест заслуживает внимания. 

 Весною 1835 года Наталья Николаевна  родила    сына Григория.

 По случаю рождения внука Наталья Ивановна послала дочери подарок. Пушкин писал теще:

«Милостивая государыня матушка Наталья Ивановна. Искренно благодарю Вас за подарок, который изволили Вы пожаловать моему новорожденному, и который пришел очень кстати. Мы ждали Дмитрия Николаевича на кре​стины, но не дождались. Он пишет, что дела задержали его, и что его предположения касательно графини N. не испол​нились. Кажется, он не в отчаянии. Жену я, по Вашему препоручению, поцаловал как можно нежнее; она цалует Ваши ручки и сбирается к Вам писать...» (14 июля 1835 го​да. Петербург).

Полагаем, что мать прислала Наталье Николаевне 1000 рублей, как и при рождении первого сына. Обратим внимание, что Наталья Ивановна, очевидно, поздравила Пушкина отдельным письмом, поскольку он выполняет ее поручение...

Письма Натальи Николаевны за эти годы рисуют нам облик жены поэта с новой, неизвестной стороны. Имеется в виду ее участие в издательских делах мужа и хлопотах Гончаровых, особенно по усачевскому процессу. И в том и в другом случае она проявляла поистине удивительные энергию и настойчивость.

Кстати, что в 1833 году Наталья Николаевна принимала участие и в попытке Пушкина про​дать бронзовую статую Екатерины I, которую дед «по​дарил» молодым вместо приданого... 

В 1835 году Пушкин и Плетнев задумали издать аль​манах. В письмах от 18 августа и 1 октября Наталья Нико​лаевна не только от имени Пушкина, но и от своего просит Дмитрия Николаевича изготовить для него бумагу.  Удалось, разыскать в архиве Гончаровых документы, из ко​торых видно, что бумага была отгружена сравнительно срочно: 42 стопы — 26 октября и 12 декабря еще 45, а все​го 87 стоп. В следующем году 28 апреля она опять пишет брату о бумаге, передавая просьбу мужа поставлять ее в счет содержания, которое Дмитрий Николаевич выплачивал сестрам. Вероятно, инициатива расчета за бумагу исходила от Натальи Николаевны и была ею согласована с сестрами.

Памятуя о своей первой неудачной попытке получить отставку, Пушкин решил просить отпуск на 3—4 года. Од​нако и на это последовал отказ Николая I. Ему было пред​ложено как «вспоможение» 30000 рублей и отпуск на 6 ме​сяцев. Поэт, конечно, не мог принять этих денег. Отказав​шись от них, он попросил займа в 30000 рублей с удержа​нием в течение соответствующего периода его жалованья. На это последовало «высочайшее» согласие, но вместо ше​сти месяцев отпуска дали четыре. Таким образом, Пушкин связал себя на несколько лет службой в столице. Теперь ему надо было доставать деньги на покрытие второй поло​вины долгов. Взяв отпуск, он уезжает в Михайловское ра​ботать.

Осень была самая плодотворная пора для Пушкина: дожди, снег всегда располагали его к работе. А тут хоро​шая погода, любимое Михайловское, по которому он соску​чился, хотелось отдохнуть, собраться с мыслями. Однако на душе было неспокойно.

«Жена моя, вот уже и 21-е, а я от тебя еще ни строчки не получил, хотя и знаю, что ты мой адрес, вероятно, узнала не прежде как 17-го в Павловске. ...Однако я все беспо​коюсь и ничего не пишу, а время идет. Ты не можешь во​образить, как живо работает воображение, когда сидим од​ни между четырех стен, или ходим по лесам, когда никто не мешает нам думать, думать до того, что голова закру​жится. А я о чем думаю. Вот о чем: чем нам жить будет? Отец не оставит мне имения; он его уже вполовину промо​тал; Ваше имение на волоске от гибели. Царь не позволяет мне ни записаться в помещики, ни в журналисты. Писать книги для денег, видит бог, не могу. У нас ни гроша верного дохода, а верного расхода 30. 000. Все держится на мне, да на тетке. Но ни я, ни тетка не вечны. Что из этого бу​дет, бог знает. Покаместь, грустно. Поцалуй-ка меня, авось горе пройдет».

 Общеизвестны упреки в адрес Натальи Николаевны: якобы на ее туалеты тратилось много денег. Это не так. Екатерина Ивановна Загряжская безгранично любила свою племянницу, гордилась ею. Семьи у нее не было, денег она получала с поместий много и тратила их на свою Душку, желая, чтобы та была одета лучше всех. Так что не будем упрекать Наталью Николаевну в расточительности.

Приехать в Михайловское Наталья Николаевна, конеч​но, не могла. С детьми? Невозможно было их подвергать опасности дороги в 400 верст глубокой осенью. Одна? Но как оставить детей?.. Пушкин сам понимал, что это нереально.

Для семейства Пушкиных 1836 год был годом больших тревог и волнений, грустных переживаний и материального недостатка.

 Вскоре после возвращения из Михайловского Пушкин едет в Москву. Он собирался поработать там в архивах в поисках материалов для «Истории Петра», а также нала​дить дела «Современника»: привлечь к участию в нем из​вестных московских литераторов и договориться о продаже журнала в Москве. Но пробыл он там недолго, с 2 по 19 мая. Наталья Николаевна была на сносях, и это, вероятно, беспокоило его, он поспешил домой.

За время пребывания в Москве Пушкин написал жене шесть писем, выдержки из которых здесь приводим. По его письмам и Натальи Николаевны к Дмитрию Николаевичу можно проследить, как менялась, как взрослела жена поэ​та с годами. Если в 1831—1832 годах часто встречаются его дружеские советы, как вести дом, выражаются опасения, что она может сделать какой-нибудь неверный шаг в об​ществе, то в более поздние годы поэту уже хотелось боль​ше поделиться с женой своими мыслями, настроениями, связанными со встречами, творческими замыслами. Читая письма, постоянно убеждаешься в том, что Наталья Николаевна в курсе дел мужа, в частности, по «Современнику», выполняет его поручения, ведет переговоры с книготорговцами и т.д. 

Пушкин— журналист. Нужна бумага, а денег нет. И тогда Наталья Николаевна договаривается с сестрами, что​бы они согласились отказаться от получения половины де​нег с Завода, а Пушкин будет вместо Дмитрия Николаеви​ча доплачивать им деньги на содержание. Судя по после​дующим письмам сестер Гончаровых, где они торопят бра​та с высылкой им денег, этот вариант с оплатой бумаги не осуществился. Дмитрий Николаевич понял, что у Пушки​на большие денежные затруднения и, по-видимому, посы​лал часть бумаги ему в долг. Но самый факт согласия се​стер свидетельствует об их хорошем, теплом отношении к Пушкину: они прекрасно видели, что ему действительно не хватает денег. 

1836 год связан с вмешательством в семью Пушкиных Дантеса. В архиве хранятся его два пресловутых письма. В них Дантес пишет, что он безумно влюблен в самую красивую женщину Петербурга и что она тоже его любит. Имени ее он не на​зывает. Всем понятно, что речь идет о Наталье Николаевне Пушкиной и, более того, что Дантес старался увлечь ее и сделать своей любовницей.

«Петербург, 20 января 1836 г.

Дорогой друг мой, я действительно виноват, что не от​ветил сразу на два добрых и забавных письма, которые ты мне написал, но видишь ли, ночью танцуешь, утром в ма​неже, днем спишь, вот моя жизнь последних двух недель,
и предстоит еще столько же, но что хуже всего, это то, что я безумно влюблен! Да, безумно, так как я не знаю как быть: я тебе ее не назову, потому что письмо может зате​ряться, но вспомни самое прелестное создание в Петербур​ге и ты будешь знать ее имя.


Но всего ужаснее в моем положении то, что она тоже любит меня, и мы не можем видеться до сих пор, так как муж бешено ревнив: поверяю тебе это, дорогой мой, как лучшему другу и потому, что я знаю, что ты примешь участие в моей печали, но ради бога ни слова никому, никаких по​пыток разузнавать, за кем я ухаживаю, ты ее погубишь, не желая того, а я буду безутешен. Потому что, видишь ли, я бы сделал все на свете для нее, только чтобы ей доставить удовольствие, потому что жизнь, которую я веду последнее время, — это пытка ежеминутная. Любить друг друга и не иметь возможность сказать об этом между двумя ритурне​лями кадрили — это ужасно: я, может быть, напрасно пове​ряю тебе все это, и ты сочтешь это за глупости; но такая тоска в душе, сердце так переполнено, что мне необходимо излиться хоть немного. Я уверен, что ты простишь мне это безрассудство, я согласен, что это так; но я не способен рас​суждать, хотя мне это было бы очень нужно, потому что эта любовь отравляет мне существование; но будь покоен, я осторожен и я был осторожен до такой степени, что до сих нор тайна принадлежит только ей и мне (она носит то же имя, как та дама, которая писала тебе обо мне, что она бы​ла в отчаянии, потому что чума и голод разорили ее дерев​ни); ты должен теперь понять, что можно потерять рассу​док от подобного существа, особенно когда она тебя любит! ...Вот почему у меня скверный вид, потому что, помимо это​го, никогда в жизни я себя лучше не чувствовал физически, чем теперь, но у меня так возбуждена голова, что я не имею минуты покоя ни ночью, ни днем; это-то мне и придает боль​ной и грустный вид, а не здоровье... До свиданья, дорогой мой, будь снисходителен к моей новой страсти, потому что тебя я также люблю от всего сердца».

Это письмо, ставшее достоянием общества, стало главным обвинением Натальи Николаевны, потому что некоторые исследователи (М. А. Цявловский) сразу и безоговорочно сделали вывод: «В искренности и глубине чувства Дантеса к Наталье Ни​колаевне на основании приведенных писем, конечно, нельзя сомневаться. Больше того, ответное чувство Натальи Ни​колаевны к Дантесу теперь тоже не может подвергаться никакому сомнению… То, что биографы Пушкина высказы​вали как предположение, теперь несомненный факт». И крайнее раздражение Пушкина в этот период Цявловский объясняет тем, что поэт или «знал об объяснении Дантеса с Натальей Николаевной (от нее) или догадывался об этом».

Но полно, было ли признание Натальи Николаевны ему, Дантесу, в своей любви, если действительно письма эти написаны о ней?.. Было ли что-нибудь, кроме жалости к нему, когда она верила в искренность его чувств?.. Мож​но ли не усомниться в его безумной самозабвенной любви к Наталье Николаевне, когда в то же время он женится на ее сестре или поддерживает самые нежные отношения с Идалией Полетикой?»

Дантес пишет Геккерну о своей новой страсти, от кото​рой он буквально сходит с ума. Новой? Он говорит, что эта тайна известна только ему и ей. Но о какой новой стра​сти и тайне может идти речь, если Геккерн - старший пре​красно знал о его настойчивом ухаживании за Пушкиной уже давно, и это не было тайной ни для Пушкина, ни для его родных, ни для великосветского общества. Пушкин пи​сал в неотправленном ноябрьском письме Геккерну: «По​ведение вашего сына было мне полностью известно уже давно, и не могло быть для меня безразличным». Сестра поэта Ольга Сергеевна писала отцу: «Его страсть к Натали не была ни для кого тайной. Я прекрасно знала об этом, когда была в Петербурге, и я тоже над этим подшучивала». Широко известно свидетельство по этому поводу С. Н. Ка​рамзиной, которая сообщала брату Андрею за границу, 8 июля 1836 года, что она встретила Дантеса на празднике в Петергофе: «Я шла под руку с Дантесом. Он меня забав​лял своими шутками, своей веселостью и даже смешными припадками своих чувств (как всегда, к прекрасной Ната​ли)».

 
Наталье Николаевне, конечно, не было безразлично ухаживание красивого кавалергарда, это льстило ей как женщине, возмож​но, вначале он ей и нравился. Но она любила мужа, отца ее детей, высоко ставила его талант, ценила как человека. Никогда не могла она сказать Дантесу, что любит его, за​чем ей было лгать? Утешать его (если подобный разговор действительно состоялся) она могла, эта душевная женщи​на могла в данную минуту поверить его чувствам («ста​райся найти, если не оправдание, то его хорошие стороны, могущие возбудить жалость»). Могла пожалеть его. Но цену этому человеку она уже знала, знала о его «двойном» ухаживании за ней и за сестрой. Могла ли Наталья Нико​лаевна, будучи на шестом месяце беременности, признавать​ся в «вечной» любви Дантесу? В июле 1836 года она писа​ла свое исключительное по важности письмо брату, где так тепло и заботливо говорит о муже. Пушкин писал своему ближайшему другу Павлу Воиновичу 10 января 1836 года, что он находит счастье и покой в семье. Как согласовать все это с тем, что говорит Дантес о чувствах Натальи Ни​колаевны? Невозможно в это поверить.

1836 год был очень трудным годом для Пушкина. Тяже​лое моральное состояние, запутанность материальных дел – все угнетало поэта. К тому же наглое поведение Дантеса, который, демонстративно ухаживая за Екатериной Гонча​ровой, «не сводил глаз» с Натальи Николаевны, тревожило Пушкина. Не потому, что он не доверял своей жене, нет, он был в ней совершенно уверен, но его в высшей степени раздражало двусмысленное поведение Дантеса. Возможно, что до Пушкина доходили какие-то сплетни, распространяе​мые его врагами. Он не мог допустить, чтобы имя его жены было каким-либо образом связано с именем проходимца – кавалергарда.

События нарастали день за днем. 4 ноября Пушкин по​лучил по городской почте анонимный пасквиль, оскорби​тельный для его чести и чести его жены. Уверенный, что это дело рук Геккернов, в тот же день он послал вызов на дуэль Дантесу. Вечером старик Геккерн был у Пушкина (Дантес находился на дежурстве) и просил у него отсроч​ки на 24 часа, то есть до возвращения Дантеса с дежурст​ва. На другой день, 5 ноября, и затем 6 ноября Геккерн опять приезжал к Пушкину и получил от него согласие на двухнедельную отсрочку дуэли, то есть до 17—18 ноября.

Зная, как все эти обстоятельства были неприятны для мужа, Наталья Нико​лаевна предлагала ему уехать с нею на время куда-нибудь из Петербурга; но Пушкин, потеряв всякое терпение, решил кончить иначе.

 26 января он послал известное письмо Луи Геккерну. Вот оно.

«Барон! 

 Позвольте мне подвести итог тому, что произошло не​давно. Поведение вашего сына было мне известно уже дав​но и не могло быть для меня безразличным. Я довольство​вался ролью наблюдателя, готовый вмешаться, когда сочту это своевременным. Случай, который во всякое другое вре​мя был бы мне крайне неприятен, весьма кстати вывел ме​ня из затруднения: я получил анонимные письма. Я увидел, что время пришло, и воспользовался этим. Остальное вы знаете: я заставил вашего сына играть роль столь жалкую, что моя жена, удивленная такой трусостью и пошлостью, не могла удержаться от смеха, и то чувство, которое, быть может, и вызывала в ней эта великая и возвышенная страсть, угасло в презрении самом спокойном и отвращении вполне заслуженном.

Я вынужден признать, барон, что ваша собственная роль была не совсем прилична. Вы, представитель коронованной особы, вы отечески сводничали вашему сыну. По-видимому, всем его поведением (впрочем, в достаточной степени не​ловким) руководили вы. Это вы, вероятно, диктовали ему пошлости, которые он отпускал, и нелепости, которые он осмеливался писать. Подобно бесстыжей старухе, вы под​стерегали мою жену по всем углам, чтобы говорить ей о любви вашего незаконнорожденного или так называемого сына; а когда, заболев сифилисом, он должен был сидеть дома, вы говорили, что он умирает от любви к ней; вы бор​мотали ей: верните мне моего сына.

Вы хорошо понимаете, барон, что после всего этого я не могу терпеть, чтобы моя семья имела какие бы то ни было сношения с вашей. Только на этом условии согласился я не давать хода этому грязному делу и не обесчестить вас в глазах двора нашего и вашего, к чему я имел и возмож​ность и намерение. Я не желаю, чтобы моя жена выслуши​вала впредь ваши отеческие увещевания. Я не могу позво​лить, чтобы ваш сын, после своего мерзкого поведения, смел разговаривать с моей женой и еще того менее — чтобы он отпускал ей казарменные каламбуры и разыгрывал предан​ность и несчастную любовь, тогда как он просто плут и подлец.

Итак, я вынужден обратиться к вам, чтобы просить вас положить конец всем этим проискам, если вы хотите избе​жать нового скандала, перед которым, конечно, я не оста​новлюсь.

Имею честь быть, барон, ваш нижайший и покорнейший слуга

                                           Александр Пушкин».

Это в высшей степени оскорбительное письмо, конечно, не предполагало иной реакции со стороны Геккернов, как вызов на дуэль. Пушкин сознательно шел на это.

В тот же день Геккерн через атташе французского по​сольства виконта д'Аршиака отправил Пушкину формаль​ный вызов; внизу стояла приписка Дантеса: «Прочтено и одобрено мною». Как посол иностранного государства Гек​керн не мог сам принять вызов, это навсегда испортило бы его карьеру.                                                                                      

Двадцать седьмого января в пятом часу пополудни на Черной речке состоялась дуэль. Пушкин был тяжело ранен в живот. Дантес получил ранение в руку, которой он при​крыл грудь при ответном выстреле поэта.

Последние дни и часы жизни Пушкина запечатлены во многих воспоминаниях друзей и современников поэта. Они были опубликованы в советское время, но некоторые из них мало известны широкому кругу читателей. Приведем здесь те, которые связаны с характеристикой образа жены поэта.

     Когда раненого Пушкина  привезли домой, жена выбежала в переднюю и упала без чувств. Приехавший вскоре лейб-медик Арендт, осмотрев больного, признал рану смер​тельной. По настоянию Пушкина он не скрыл от него, что положение очень тяжелое. С этого момента Пушкин пере​стал думать о себе, и все его мысли обратились к жене.

«Она, бедная, безвинно терпит и может еще потерпеть во мнении людском», — сказал он доктору Спасскому.

«Княгиня была с женою, которой состояние было невы​разимо; как приведение, иногда прокрадывалась она в ту горницу, где лежал ее умирающий муж. Он не мог ее ви​деть (он лежал на диване лицом от окон к двери); но он боялся, чтобы она к нему подходила, ибо не хотел, чтобы она могла приметить его страдания» (В. А. Жуковский). «Это были душу раздирающие два дня; Пушкин страдал ужасно, он переносил страдания мужественно, спокойно и самоотверженно и высказывал только одно беспокойство, как бы не испугать жены. «Бедная жена, бедная жена!» — восклицал он, когда мучения заставляли его невольно кри​чать…» (П.А. Вяземский).

Когда состояние Пушкина ухудшилось, он просил друзей не давать излишних надежд жене, не скрывать от нее правду: «Она не притворщица; вы ее хорошо знаете, она должна все знать» (И. Т. Спасский). Он часто призывал к себе жену, несколько раз оставался с ней наедине…
«…Он думал только о своей жене и о горе, которое он ей причиняет. Между приступами своих ужасных страда​ний он звал ее, ласкал, утешал. Он говорил, что она неви​новна в его смерти и что никогда ни на минуту он не лишал ее своего доверия и любви… Он просил также, чтобы к не​му привели всех его четверых детей, и каждого благосло​вил» (Е. Н. Мещерская).

«…1 час. Пушкин слабее и слабее… Надежды нет. Смерть быстро приближается; но умирающий сильно не страждет; он покойнее. Жена подле него… Александрина плачет, но еще на ногах. Жена — сила любви дает ей веру—когда уже нет надежды! Она повторяет ему: «Tu vivras!»

(А. И. Тургенев).

«…Г-жа Пушкина возвратилась в кабинет в самую ми​нуту его смерти… Увидя умирающего мужа, она бросилась к нему и упала перед ним на колени; густые темно-русые букли в беспорядке рассыпались у ней по плечам. С глубоким отчаянием она протянула руки к Пушкину, толкала его и, рыдая, вскрикивала:

— Пушкин, Пушкин, ты жив?! Картина была разрывающая душу.

«Несчастную жену с большим трудом спасли от безумия, в которое ее, казалось, неудержимо влекло мрачное и глу​бокое отчаяние». Эти слова, записанные в дневнике Д. Ф. Фикельмон, нам кажутся ближе всех к тому состоя​нию, в котором находилась Наталья Николаевна после смерти мужа. Княгиня Вяземская рассказывала Бартеневу, что «конвульсии гибкой станом женщины были таковы, что ноги ее доходили до головы. Судороги в ногах долго про​должались у нее и после, начинаясь обыкновенно в 11 ча​сов вечера».

 «Обвинять себя и плакать…» В чем могла обвинять себя Наталья Николаевна? Несомненно, до нее доходили раз​говоры о ее виновности, и ей казалось, что, может быть, и в самом деле она когда-то поступила неправильно: каждо​му человеку, потерявшему кого-либо из близких, приходит мысль о том, что он не все сделал, что должен был сде​лать, сказал что-то, чего не следовало говорить… И это чувство становится неизмеримо сильнее, когда жизнь близ​кого человека обрывается так трагически.

По желанию Натальи Николаевны поэт был положен в гроб во фраке, а не в ненавистном ему    камер-юнкерском мундире. Согласно воле покойного вдова испросила разрешения  похоронить  его  в  Святогорском  монастыре,    близ Михайловского.

 Пушкин выбрал свою дорогу. Он решил посвятить свою жизнь поэзии, он назвал свою лиру «грозной». Открылся путь к «гремящей славе» и к «горестям». Поэт недолго будет идти по этой дороге, которой избегает «колесо Фортуны». Он восславит свободу и создаст огромный поэтический мир. И когда Пушкин расстанется с Россией, с жизнью, скажут  громко:  «Закатилось солнце русской поэзии».

Но солнце восходит снова, оно восходит каждый день, и этому постоянству равно бессмертие гения.

Заключение.
Так чем же все-таки была женитьба Пушкина, чего больше принесла, горя или счастья?

Пушкин любил Натали, Натали любила Пушкина, у них было четверо детей.  Значит брак принес больше счастья. Так жаль, что этого счастья было всего лишь шесть лет. Такой неожиданной и нелепой кажется смерь Пушкина. И говоря о дуэли, мы всегда скорбим  о нем.
А каково было Наталье Николаевне после смерти поэта, если имя его было у всех на уста?. И она понимала, что когда-то была его женой,  но теперь его нет. Она любила его до конца своих дней. Всегда вспоминала его и те счастливые и трудные годы, прожитые вместе. Каково ей было вынести все наветы, сплетни? Как ей было жить с чувством вины не только перед ним, но и перед всем миром, хотя сам Пушкин сказал, что она не виновата и пожалел ее: «Она безвинная и терпит»?
Работая над рефератом, я ознакомилась с различной литературой о Пушкине, я очень многое для себя открыла. Сам Пушкин стал мне ближе, роднее, еще дороже и понятнее. Но главное для меня открытие – это судьба Натальи Николаевны. Она смогла дать счастье великому поэту, но и смерть его все же связана с ее именем. Я поняла, как трагична ее судьба, мне ее очень жаль. И обидно за нее. Проходят века, а мы все спорим: виновата она или нет. Хотя ее чистое имя Пушкин омыл своею горячей кровью.
Список литературы

1. Агния Кузнецова «Моя Мадонна».

2. Виталий Коржиков «Александр Пушкин»

3. Л. Добринская. «Рассказы из Пушкинского дома»

4. И. Ободовская, М. Дементьев. «Наталья Николаевна Пушкина»

5. Т.Г. Цявловская «Храни меня, мой талисман…»

6. Д.Д. Благой «Письма»

PAGE  
2

